

## LES TRANSITIONS VERS DES SOCIÉTÉS À MINORITÉ AGRICOLE : L'EXEMPLE OUEST-EUROPEEN EST-IL REPRODUCTIBLE ?

par Bertrand **Hervieu**<sup>1</sup>

Cette intervention partira du message d'alerte introductif, à savoir celui des dangers d'un passage forcé de 40 à 3% de la population agricole à l'échelle mondiale ou, pire, de 60 à 3% de la population agricole en Afrique et en Asie.

Elle s'efforcera dans un premier temps d'apprécier les transitions possibles, particulièrement la transition ouest-européenne des XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles, qui sert souvent de référence et de justification aux raisonnements défendant la nécessité d'un transfert majeur de main-d'œuvre de l'agriculture vers les autres secteurs économiques. Le contexte des 150 ans qui ont vu le processus se dérouler en Europe n'existe plus.

Dans un deuxième temps, l'intervention donnera des pistes permettant d'éviter une destruction de travail dans l'agriculture trop massive et, surtout, disproportionnée par rapport à la création d'activités économiques dans les autres secteurs.

Nous savons que les agricultures doivent être productives et à haute valeur environnementale. Nous devons maintenant œuvrer, aussi et avec la même détermination, pour qu'elles soient en plus à haute valeur sociale.

---

<sup>1</sup> Membre de l'Académie d'agriculture de France, Inspecteur général de l'agriculture.